

---

# IN MEMORIAM

---

## Hommage au Docteur Edmond Balasse (1932 - 2018)



Docteur en Médecine, Chirurgie et Accouchements (ULB, Grande Distinction, juillet 1957), Agrégé de l'Enseignement supérieur en Sciences médicales (ULB, 1971), Edmond Balasse a parcouru sa carrière clinique d'abord au Service de Médecine interne de l'Hôpital Saint-Pierre et ensuite au Service d'Endocrinologie de l'Hôpital Erasme, a exercé ses responsabilités d'enseignement comme Professeur à l'Ecole d'Infirmières annexée à l'ULB (1962 à 1970) et comme Chargé de Cours titulaire à l'ULB (Maladies du Métabolisme et de la Nutrition, 1<sup>er</sup> Doctorat en Médecine, 1972-1998) et a poursuivi ses recherches comme Chef de l'Equipe " Métabolisme énergétique " dans le Laboratoire de Médecine expérimentale de l'ULB.

Son *curriculum vitae* fait état de 73 publications parues dans des revues internationales. Il en est 10 fois le seul auteur, 27 autres fois le premier auteur et 28 fois le senior auteur. Parmi ces derniers 28 articles, 23 portent le nom, comme premier auteur, de sa proche collaboratrice et épouse, le Professeur Françoise Féry. Edmond Balasse a également contribué à deux chapitres dans des livres scientifiques, une quinzaine d'articles parus dans les proceedings de congrès, 25 publications dans des revues belges ou étrangères d'importance locale, 85 communications scientifiques, abstracts et lettres à l'éditeur et une quarantaine de conférences à l'occasion de colloques

et séminaires auxquels il avait été invité. Enfin, on ne peut ignorer la centaine de leçons qu'il a données dans le cadre de l'enseignement postuniversitaire et de cours de recyclage.

La grande majorité des contributions scientifiques d'Edmond Balasse se situe dans le domaine de la diabétologie, en particulier le métabolisme des acides gras libres et des corps cétoniques. Sa thèse d'agrégation de l'Enseignement supérieur présentée en 1971 était intitulée " Régulation de l'utilisation extrahépatique des corps cétoniques *in vivo* ".

Son prestige scientifique a valu à Edmond Balasse de nombreuses distinctions dont l'*International Postdoctoral Research Fellowship* du *National Institute of Health* (USA) qui lui a permis, de mai 1967 à novembre 1968, d'effectuer ses recherches au *Cardiovascular Research Institute* (Université de Californie, San Francisco) sous la conduite du Professeur R.J. Havel ; l'attribution du Prix de Diabétologie Maurice Dérot (Paris, 2003) et son élection comme Vice-Président de l'*European Association for the Study of Diabetes* (1987-1990).

Edmond Balasse manifestait la même rigueur dans ses activités cliniques, ses charges d'enseignement et ses recherches scientifiques. Mais ce serait, me semble-t-il, une impardonnable omission du présent *In memoriam* de ne pas évoquer l'estime, la séduction et les amitiés que lui valaient son éloquence, son enthousiasme, sa culture et son humour auprès de tous ceux et celles qui ont eu la chance de mieux le connaître. En témoigne sans doute la présence d'une large centaine de personnalités des milieux universitaires lors de ses récentes funérailles.

Le talent d'enseignant du Professeur Balasse lui a également valu la meilleure cote pédagogique pendant tout le temps où il a donné cours.

Willy J. Malaisse  
Département de Biochimie, Faculté de Médecine, ULB